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我开车，没打过仗，可见
过你们。我曾想跑到你们那里
去，可又一想：共产党没有汽
车，我又不会打仗，去送死呀？
你想，我被抓来当兵，家里上有
爹娘，下有老婆孩子，我死了他
们咋活？现在，我虽然活着，但
也不知道他们还喘气不喘气哩！
这回好了。共产党和国民党不打
仗了，大家一块打日本鬼子，打
完日本鬼子我就可以回家了。我
不是当着您说好听的，要真的正
儿八经打鬼子，还得靠你们呀！
要是我跟着你们，让鬼子打死
了，那也不屈。中国人嘛，还能
让个小东洋欺负着？第一一五师
赶到了平型关以西的大营，在那
里撞上了从前线下来的溃兵，一
问是从灵丘方向一路退下来的。
第一一五师的战士拦住了他们，
溃兵们指手画脚地向八路军形容
日军的火力如何猛烈。

日军板垣征四郎的第五师
团正向平型关直扑而来。

平型关，位于晋北繁峙县
的东北方向，自古为交通要冲。
其西面是恒山，东面是太行山，
两山之间纵贯一条大道，即蔚代

（蔚县至代县）公路。沿着这条
公路，从蔚县以南的灵丘至平型
关约三十公里。公路的两端地势
较为平缓，只有小寨村至老爷庙
一段地势险峻：两山夹着一条
沟，沟深十至三十米，宽十至二
十米，两侧陡壁如削——只要进
入沟内，兵力和火力都难以展
开，是个伏击歼敌的好战场。

此时，日军第五师团由浑
源、灵丘和涞源分三路由东向西
攻击，三路日军相距较远，攻击
平型关的日军约为一个旅团的兵
力。板垣征四郎深知平型关地势
险要，因此在这个方向采取的是
正面逼迫、侧翼强攻的战术，即
用小部队抄小路插入平型关的侧
后，以威胁正面阻击的中国军
队。具体部署是：第二十一旅
团旅团长三浦敏事率三个大队
实施正面攻击，第二十一联队
队长粟饭原秀率两个大队偷袭平
型关侧后。

中国军队平型关地区作战
方案由第七集团军总司令傅作
义、第六集团军总司令杨爱源以
及第十八集团军第一一五师联络
参谋一起商定，并由第六集团军

总司令部发布：正面主攻部队为
第七十一师附新编第二师。第七
十 一 师 一 个 团 自 团 城 口 至
2141.96 高地间沿着山麓向东再
向南迂回，以团城口北面的蔡家
峪、小寨为攻击目标；两个团由
2141.96 高地至西河口之间向东
攻击，掩护团城口正面攻击部队
的左侧，截断日军向北撤浑源之
路，以平型关以北的王庄堡为攻
击目标；一个团为预备队，由团
城口附近前进。第十七军第八十
四师固守平型关正面原阵地。独
立第八旅以一部协助第七十一师
攻击，以辛庄为攻击目标。八路
军第一一五师担任敌后各地之攻
击，以团城口以东的东河南至团
城口以北的蔡家峪为攻击目标。

二十四日，傅作义进驻平
型关以南的大营指挥部。

应该说，中国军队的作战
计划是一个很不错的局部围歼计
划，即正面高桂滋的第十七军第
八十四师死守不退，同时确保平
型关侧翼在我手中，等日军进入
平型关后，由林彪的第一一五师
和郭宗汾的第七十一师两面夹
击，将进入险要地段内的日军全

歼。其要点是：正面要守住，出
击要迅猛，配合要默契，歼敌要
果断。

二十三日，第一一五师召
开了连以上干部会议进行战前动
员。晚上，师部率主力推进到平
型关东南十五公里处的冉庄地
区。二十四日，林彪和副师长聂
荣臻根据地形勘察结果，确定在

平型关东北方向的关沟至东河南
村之间长约十三公里的公路两侧
设伏。其部署是：以第三四三旅
的两团担任主攻，其六八五团占
领关沟至老爷庙以东高地，截住
敌人的先头部队；六八六团占领
小寨至老爷庙以东高地，分割歼
灭沿着公路开进的日军，尔后协
助六八五团向平型关以西东跑池
方向发展。以第三四四旅六八七
团占领西沟村、蔡家峪、东河南
村以南的高地，断敌退路，阻敌
增援；以六八八团为预备队，置
于东长城、黑山村附近。师独立
团和骑兵营插到灵丘、涞源、浑
源之间地区，钳制和打击增援平
型关之敌。

午夜，第一一五师在黑暗
中冒着倾盆大雨向平型关开进，
拂晓前全部进入阵地。

但是，就在第一一五师官
兵向阵地前行之时，担任平型关
正面阻击任务的第八十四师擅自
放弃了阵地。

防守平型关正面阵地团城
口的第八十四师，始终承受着日
军的强大攻势，残酷的阻击战几
乎一直未停，以致军长兼师长高

桂滋不断地求援。第八十四师由
原属西北军的陕军一部演变而
来，在历史渊源上与阎锡山的晋
绥军没有太多的关系。此次编成
战斗序列时，在阎锡山和他的晋
绥军将领们看来，第八十四师是

“半嫡系的准中央军”，即他们通
常所称的“客军”，既然是客就
不是自家人——中国地方军阀间
相互排斥和彼此掣肘的恶习，在
战场上影响胜负的关键时刻再次
显露出只管自己不顾其余的顽
劣。高桂滋担负着最严酷的正面
阻击任务，心里本已感受到晋绥
军是在“欺客”；而面对高桂滋
一再请求增援的电报，阎锡山的
将领们本着“客军都是打一板子
叫十声的”的观念，增援一事就
是只说不做。最后时刻，高桂滋
甚至在求援电报里用了“最后哀
鸣，伏维矜鉴”的字样，声称

“再无援军，只有出于冒犯军令
进行撤退之一途”。但第六集团
军副总司令孙楚坚持说，所有部
队都“同样受到猛攻”，没有多
余的兵力派出。

新任第六十一军军长陈长
捷的分析是：由于攻平型关之敌

源源北展，高（高桂滋）部发生
了恐慌。一闻郭军（郭宗汾的第
七十一师）到达大营，更加紧向
孙楚呼告不克支持，且直接要求
郭军即刻增加前线守御。郭以奉
令出击为辞。孙（孙楚）对双方
争执，未加明确节制，固认高部
意存避敌，以为郭军集结好一展
开出击，便可立解纠纷。二十四
日晚，敌对高部阵地右翼西跑池
和团城口两处发动夜攻，高已觉
形势严重，要求开到齐城的郭军
一部就近增加于西跑池，郭又未
允。当夜孙楚适得八路军高参通
报：林师已阻截平型关、东河南
敌后的公路，即对敌发动抄击，
并以一部向大小含水岭挺进，接
应团城口、平型关大军进击。形
势大好，敌已陷我掌握之中。孙
楚认为高部纵感紧急也是暂时
的，可以坚持；郭军须集结全力
做大规模出击，不可分割应付，
以免陷于胶着。但是，高桂滋部
的说法却是阎锡山为保存实力

“按兵不动”。为了堵住日军第五
师团的攻击，第八十四
师自二十二日起一直处
于苦战中。 8

连连 载载

随笔

工完场清
一 波

一当兵就到了工程部队，成天钻山沟、打山
洞，听得最多的一句话就是“工完场清”，即每天干
完活后，不管多晚多累，都要把场地清理干净，堆
是堆，垛是垛，地面无杂物，现场无垃圾，始终保持
整洁有序的状态。

刚当新兵时，我对这一要求却不以为然，认为
明天还要施工，现场整理那么干净有这个必要
吗？甚至还把它当成形式主义。然而，不久后发
生的一件事对我触动很深。

那次，我和几个新兵被派往工地搭盖工具
棚，中途班长有事先走了，交代我们把手头的活
干完就下班，并特意提醒我们下班时把场地清理
干净。班长走后，我们抓紧时间干完了活，却没
有按要求清理现场。谁知夜晚突然下起了大雨，
班长把我推醒问：“工地有没有清扫干净？”我只
得老老实实地道出实情，班长一听急了，连雨衣
都来不及穿就消失在雨夜中。我们几个新兵知
道闯了祸，也尾随班长直奔工地。到现场一看，
那些没有清扫的砂石和木屑被大雨冲进了排水
沟，由于排水不畅，洪水像脱缰的野马直泻堆放
水泥的仓库。班长见我们都来了，带领我们赶紧
清除垃圾，疏通水沟，近一个小时的紧张抢险，

终于将排水沟疏通，避免了水泥仓库被淹没的危
险……

冬去春来，当我的军装洗得发白的时候，老班
长退伍了，我接任他当上了班长。临别的头天晚
上，班长将伴随他 5 年多的一把铁锨交到我手上，
只见磨得锃亮的木柄上赫然刻着“工完场清”四个
字。我接过班长的铁锨，也接过了班长的嘱托：

“工完场清是咱工程兵的传统，啥时候都不能丢，
要一代一代往下传。”当时，我突然感到喉咙有什
么东西堵着，想好的许多话却没有说出来，只是使
劲地点着头。

班长走后，他留下的那把铁锨成为我们班的
传家宝，我时常拿它说事，激励全班战友牢记传
统，当一名合格的军人。

以后，提了干部，进了团机关，虽说很少直接
参与和组织施工了，但耳边仍时常回响着“工完场
清”的话，只是因工作性质的不同，赋予它新的含
义了。每天下班时，都要认真回想一下今天做了
什么，当日工作是否当日完成了，若有欠账，必须
加班加点地完成，做到案无积卷、事不过夜；一天
工作结束后，务必资料进柜，文件归档，把桌面收
拾得干干净净，养成井井有条的习惯……这些看

似小事，但时间长了，总会体验到一些好处、一些
乐趣，就是不会误事、不会拖事，培养自己认真、严
谨的作风，也有利于工作效率的提高。

老团长转业回东北老家的头天晚上，我到他
家去告别，家人告诉我他在办公室。走到办公楼
前，只见偌大的一幢大楼只有团长的办公室灯还
亮着，我轻轻地叩开门，只见他正坐在窗前抽烟。
他把我让进屋里，随手递给我一张便条，只见上面
清楚地列着办公室物品的清单，包括书柜里他喜
爱的一些书籍目录……我说其他办公用品可留
下，而这些书可选一些带走，留个念想。他笑笑
说：“咱工程兵有工完场清的传统，如今我转业到
地方了，把公家的东西留下，也算是一种工完场清
吧！”顿时，我陷入了深深的感动之中。

一个人在人生旅途中，不知要调多少个单位，
换多少个岗位，执行多少种任务，是否都应该有这
样一种工完场清的意识呢？即当日事当日毕，不
唱“明日歌”；一任事一任结，不给后任留麻烦；更
重要的是，无论做什么事不但要尽力做好，不留败
笔，不留遗憾，还要留下一个清白的好名声，留下
清风正气，这大概是“工完场清”更为深刻和本质
的含义吧。

八一感怀
唐雪元

且慢弹冠
水天处
蟊贼未歇
君不见
东倭劫岛
南疆蛮裂
脚下一寻尧舜土
坟前多少精英血
岂凭夷
把寸寸金瓯
刀刀切？

百年辱
今方雪
周边患
期时灭
眺神州万里
月圆无缺
九域烽烟烧碧海
三军怒气冲霄阙
待扬威
扫尽野心狼
将兵阅！

绿城杂俎

曾经的解放鞋
许双福

在报端看到这样一则报道：“一
双双样式美观时尚的黑色‘小跑鞋’
正式列装配发部队，‘解放胶鞋’即
将‘光荣退役’。”

也许，从小生长在部队大院里，
对解放鞋有着深厚的感情。

到了上个世纪的七十年代初
期，我已上小学三年级，可以穿最小
的四号解放鞋了。父亲每在换发新
装时就为我领上一双。天热时穿着
它很是烧脚，到了晚上，双脚的皮肤
被捂得泛白，气味是臭气熏天。母
亲不再让我穿了，只是在下雨天穿
一下。

一次，在学校开展的勤工俭学
的劳动中，我的班主任王老师穿的
解放鞋被割破。我知道老师的家庭
负担很重，有三个孩子，老婆在农
村，那时的农村生活很是艰苦，我看
到王老师一年到头来脚上总是这双
解放鞋。我将此事告诉了父亲，父
亲对我说道：“明天你问问老师穿多
大号的鞋，把你的解放鞋换成老师
穿的，每次换发时，把老师的鞋带回
来，我给他换新的。”就这样，王老师
的解放鞋一直由我父亲给他换，直
到我高中毕业离开房县。在那物资
匮乏的年代里，有一双解放鞋是令
很多人羡慕的事，如今想起来，心里
一阵酸楚。

世上的事总是有着缘分，我入
伍从军，解放鞋又成了我的伙伴。
当兵初期，部队配发的就两种鞋，解
放鞋和棉鞋，除了冬天，解放鞋可谓
是“四季鞋”。冬天在进行队列训练
时是不允许穿棉鞋的，仍然是解放
鞋唱主角。在我退伍时，部队已配
发了布鞋，而且，随着科学技术的提
高，解放鞋采用了新的工艺，形制也
做了改动。鞋底做了防滑、防扎处
理。离开部队时，我将四双崭新的
解放鞋给了我们班长，在农村解放
鞋更为适合。

解放鞋给我们的人生留下了
深刻的记忆，铭刻着我们成长的印
迹，诉说着岁月的艰辛和充满光辉
的历程。

阅汉堂记

郑州汉砖礼仪多

张健莹

前不久崇汉轩在郑展出汉砖拓片，
其中不乏出自郑州的精品，譬如一幅《君
车 两千石》，画面有十六种图案，有朱
雀、楼阁、常青树，有君车出行、两千石
吏、持盾吏，还有白虎、豹子、铺首衔环不
一而足，单体的模印如此丰富，真让人叹
为观止。

展出中专程从青岛赶来的博物馆馆
长杨敏，每日上下午各为观众讲解一
场。她讲了很多汉代历史知识，博古论
今，不免让人浮想联翩。她讲到汉代人
持盾、持节、拥慧、持笏，虽然这些形象不
在一个画面，甚至也都不是一个画面的
主题，但是有一个印象很醒目，有一种感
觉很突出，就是郑州自古礼仪多。

先从持笏板说起，笏板是用来记事
的，无非是将要说给人的事记录下来，官
员们是上朝时将报告给皇上的事先写在
笏板上；将别人或者皇上的指令记下来，
好上情下达。笏板的另外用途就是礼
仪，双手执笏板，前倾躬身，态度就谦恭，
示人就尊重，好像能表现出自己尽心尽
职，请客人主人上级放心，也以此表示出
对主人客人上级的敬意。还有如果说话
手中无物难免指指划划，有失礼仪，不如
手执笏板不致失态。

笏板的大小因人的等级有差异。郑
州汉画像砖上执笏者多是小吏，躬身肃
立，多是迎候贵客。有两人执笏相向拜
谒，也是一般人的礼节。是不是像现代
人见面时的相互作揖或者握手问好？

图上这个手执笏板的武士还束腰佩
剑，很英武，这种形象从唐代传入日本，
沿用至今。

知味

德国酸菜白肉
刘 燕

德国之行，给我印象最深的一道
菜是酸菜白肉。

那天，在柏林的一家小餐馆里，
一位年轻的侍者向我们推荐了这道
菜。刚听到这个菜名时，我有些吃
惊，因为在我国的东北也有一道名菜
叫酸菜白肉。在异国他乡，听到这样
一个熟悉的菜名，一种亲切感油然而
生。点完菜后，我不禁猜想，德国的
酸菜白肉会不会跟东北的酸菜白肉
一模一样呢？

不一会儿，一位侍者托着一个大
盘子走了过来，他优雅地将盘子放在
桌上，接着做了一个很绅士的动作
说：“先生，请慢用！”我礼节性地回
应了一声“谢谢”，然后目光便不由自
主地落到了盘子里，只见嫩黄的德国
酸菜下，整整齐齐地摆放着一片片红
白相间的猪肉，红色的是瘦肉，白色
的是肥肉。洁白的盘子上还可以看
到厨师用芥末酱淋洒后的痕迹，犹如
一件精美的艺术品。

原来，所谓的德国酸菜白肉，其主
料就是酸菜和猪五花肉，在不加任何
调料的情况下，先将猪肉烤熟，放凉后

切成薄片，然后再在上面盖上酸菜丝，
浇上特制的调味酱汁，这样就OK了。

从外观上看，德国酸菜白肉与东
北酸菜白肉，没有什么明显的区别，
但吃上一口，才发现味道有着天壤之
别。德国的酸菜白肉，猪肉是用烤箱
烤熟的，有一股浓郁的烤肉味。而东
北酸菜白肉，则是用白水煮出来的。
德国酸菜白肉吃起来脆香可口，肥而
不腻，奶味十足，还有些酸甜。而东
北酸菜白肉则润滑软嫩，麻辣鲜香。
通常，吃德国酸菜白肉要蘸些芥末
酱，因为那样口感更好，也更能刺激
味蕾。不过，我们有许多的国人不太
喜欢芥末的味道，觉得蹿鼻子，催眼
泪，很难受。而事实上，芥末具有开
胃、增强食欲的功效，还有很强的解
毒功能。

吃酸菜白肉，当然得配上德国啤
酒，不然就少了一种乐趣。打开瓶
盖，丰富的泡沫喷涌而出，顿时酒香
四溢，热情澎湃，欢快之情呼之欲
出。满满地倒上一杯，然后，一边喝
酒，一边聊天，一边吃肉，那感觉真是
其乐无穷，妙不可言。

（一）

新书架

《语自在》
刘 菲

这是阿来的一本生活哲思散文，内
容分为三辑。第一辑“大地的咏叹”，作
者再次游走在藏地这块既熟悉又日益陌
生的土地，对边地文化的追思与展望，令
作者发出“离开是一种更本质意义上的
切进与归来”的感慨。第二辑“草木之名
之美”，作者的文字愈发柔和、细腻，城市
街边常见的梅兰李桂，在作者那里，超越
了“生活一角”的常态感，演化出了生命
最本真的禅意。第三辑“病中读书记”，
选取了作者病中的几篇读书札记，生病
的状态不止将时间拉长，更为文章平添
了视角独特的哲思。

阿来的散文带读者走进充满魅力的
古老时代，又带读者面对充满机械和科
技味道却丧失了自然的现在。无论是赏
花、游记，或是读书札记，作者从不缺乏
的是一种对生活对人类的反思，和一种
对大自然的亲近，因此能给读者带来沉
思后的心灵沉静。

爱情让你走四方
石 童

看了《命中注定》，会想起网上一则旧闻。河
南郑州某中学的一名女教师，写了“最具情怀”的
一封辞职信：“世界那么大，我想去看看。”近来得
知，女教师之所以辞掉稳定的工作，是因为爱情。
她在大理邂逅了一个他，她要与他一起看世界，走
四方。

对于一位陷入爱情魔咒中的人来说，谈理性、
常识恐怕是没有用的。这位女教师不就有点像

《命中注定》中汤唯扮演的女主角方圆吗？对爱情
的渴望与执着让她们挣脱世俗、追求自由。影片
一开始就阐述了方圆所处的现状，即将步入婚姻
殿堂的她并没有准新娘应有的兴奋和喜悦感，更
多的是对已知命运的踌躇。一个突如其来的电
话，一个命中注定的人出现了。汤唯选择的是不

顾一切地去寻找这个算过两次命都要嫁给的叫
“宋昆明”的男人。

有观众认为这里的故事情节脱离现实，怎么能
因为两次属于封建迷信的算命就决定说走就走、离
家万里呢？其实，她看起来疯狂的行为流露的是她
对现状的不满。她说过未婚夫不是她喜欢的类型，
缺乏幽默感。这段即将到来的婚姻看起来就是为
了结婚而结婚。这样的婚姻就像廖凡扮演的冯大
理在影片后面所说的“没有爱情的婚姻就是耍流
氓”。如果或是为了应付父母，或是随大流而草率
结婚，不仅对不起自己，也是对那位的不负责。

选择一个合适的爱情故事发生地是影片成功
的关键。意大利，作为欧洲文化的摇篮，毫无疑问
是爱情婚姻理想的发生之地。方圆就在极具欧洲

浪漫气氛的米兰、佛罗伦萨等地，寻找命中注定的
爱人宋昆明，却偶遇冯大理，上演了一出爱情戏
剧。相信许多成熟女人在少女时都看过一部电影
叫《罗马假日》，都曾幻想着能像剧中的女主角奥
黛丽·赫本扮演的公主一样，在意大利罗马偶遇一
位像格利高里·派克一样的帅哥，谈一次轰轰烈烈
的恋爱。《命中注定》让这样的梦想成为现实。教
堂、咖啡厅、马车、红酒、晚礼服、舞会……具备了
一个女孩对于浪漫爱情的一切童话想象，就像女
主角在电影里说的“我在梦里见过”。对，这些景
象几乎青春期的少女都在梦里见过，接着，那个她
命中注定的白马王子会翩然而至。

现实生活总是枯燥乏味，但爱情让人神魂颠
倒，所以那位女教师要去看世界。如果一场电影
能让普通人与现实脱离一百多分钟，移情于那个
黑暗中闪烁的大屏幕，来一次说走就走的远行，谈
一次灰姑娘式的恋爱，甚至能有那么一个坏坏的
男人来骗骗自己，这样的白日梦挺好。然后继续
在回家的路上堵着车，心里惦记着晚上吃啥，谁来
负责洗碗。

影视谈

太行人家（油画） 王首伟

满江红


